
6 АФАНАСИЙ БИРЖА

Депутатам Тверской городс�
кой Думы пришлось вернуть�
ся с каникул раньше поло�
женного срока. Инициато�
ром внеочередного заседа�
ния выступила фракция
КПРФ — симптомом ее
осеннего политического обо�
стрения уже в который раз
стал вопрос о референдуме

Однако внеочередное, четыр�
надцатое, заседание ТГД на�
чалось с другого, видимо, еще
более актуального для комму�
нистов вопроса. Лидер фрак�
ции Артем Гончаров высту�
пил с предложением внести
в повестку дня дополнитель�
ный пункт — о лишении
Сергея Рогозина полномочий
заместителя председателя.
Мотивировал он свою иници�
ативу тем, что Рогозин полу�
чил депутатский мандат, а
затем и кресло заместителя,
будучи членом КПРФ, а на
сегодняшний день таковым
не является. (Напомним,
что в июле в рядах тверской
ячейки КПРФ произошел
раскол, и трое депутатов, в
том числе и Рогозин, были
исключены из ее рядов.)
Соответственно, по мысли
коммунистов, он должен сло�
жить полномочия. Однако ос�
тальные депутаты инициати�
ву фракции КПРФ не поддер�
жали, и вопрос не был вне�
сен в повестку дня.

В итоге перечень вопросов,
вынесенных на рассмотре�
ние, остался неизменным, и
первым из них явился вопрос
о референдуме. С третьей по�
пытки коммунистам удалось
зарегистрировать в городском
избиркоме инициативную
группу и сформулировать
вопросы для самого народного
голосования. Именно они и
стали поводом для очередных
политических баталий. По
предложению инициативной
группы тверитянам на рефе�
рендуме пришлось бы отве�
тить на два вопроса: «Вы за

Т В Е Р С К А Я  Г О Р О Д С К А Я  Д У М А

И третий блин комом
прямые, тайные выборы гла�
вы города Твери?»; «Вы за то,
чтобы глава города Твери воз�
главлял администрацию горо�
да Твери?» Вроде бы все так,
как декларировалось КПРФ в
предвыборных кампаниях —

в случае двух положительных
ответов Устав придется пере�
смотреть, возможно, вернется
и прежняя система местного
самоуправления. Но не все
так гладко.

Юридический отдел Тверс�
кой городской Думы формули�
ровки обоих вопросов забра�

ковал — из�за несоответствия
требованиям ст. 12 Федераль�
ного закона об основных га�
рантиях избирательных прав
и ст. 3 закона Тверской облас�
ти о местном референдуме.
Дело в том, что инициаторы

свалили в одну кучу принци�
пы участия в выборах (на ос�
нове всеобщего, равного, пря�
мого избирательного права) и
форму голосования (тайное).
То есть формулировка «пря�
мые, тайные выборы» явля�
ется юридически неграмот�
ной. И обвинения в том, что

юридический отдел цепляется
к словам (а звучали и такие),
здесь неуместны. Если пред�
положить, что референдум со�
стоится именно по заявлен�
ным вопросам и оба получат
утвердительный ответ, воз�

никнет ситуация правовой
неопределенности. По сути
дела, чтобы исполнить реше�
ние, принятое на народном
голосовании, органам местно�
го самоуправления придется
нарушать закон и организо�
вывать «прямые, тайные вы�
боры» мэра.

Ирина ВУЙМИНА, начальник
юридического отдела До�
рожно�строительной ассоци�
ации Тверской области:

— Законодательство не
всегда способствует выбору
надежной подрядной органи�
зации. Зачастую заказчик до�
рожных работ, которым в
нашем регионе является ГУ

Г О С К О Н Т Р А К Т ЫОт кого зависит качество дорог

«Дирекция территориального
дорожного фонда Тверской
области», просто не в состоя�
нии предотвратить очевид�
ную недобросовестность в их
выполнении.

Дело в том, что все госу�
дарственные контракты на
выполнение дорожно�строи�
тельных и ремонтных работ,
а также работ по содержа�
нию автодорог заключаются
в соответствии с Федераль�
ным законом от 21.07.2005
№94�ФЗ «О размещении за�
казов на поставки товаров,
выполнение работ, оказание
услуг для государственных и
муниципальных нужд» (да�
лее — Закон). А он предпи�
сывает заключать контракты
через аукцион, то есть торги,
победителем которых при�

знается лицо, предложившее
наиболее низкую цену.

Для того чтобы провести
аукцион, заказчик разраба�
тывает проект госконтракта
и техническое задание, в ко�
тором указывает виды работ,
сроки их выполнения, требо�
вания к качеству и иные су�
щественные условия. Затем
этот пакет документов пере�
дается в департамент госу�
дарственного заказа Тверской
области для подготовки изве�
щения и документации об
аукционе, которые размеща�
ются на сайте департамента
www.gostorgi.tver.ru, а также
в газете «Тверская жизнь» —
официальном  печатном из�
дании региона. Так, с начала
этого года в Тверской облас�
ти состоялось 6 аукционов на
содержание и ремонт регио�
нальных автодорог. Некото�
рые работы по ним уже вы�
полнены, например, ремонт
подъездной автодороги к
промзоне «Боровлево�2» от
автодороги Тверь — Турги�
ново в Калининском районе.

Некоторые моменты в этом
порядке проведения торгов
иногда приводят к вышеназ�

ванным проблемам. Согласно
Закону, документация об аук�
ционе должна содержать тре�
бования, которые заказчик
предъявляет к качеству работ,
к их безопасности и к ожида�
емому результату. Однако
при этом в нее нельзя вклю�
чить требования к участнику
торгов. А это значит, что за�
казчик не может запросить
сведений ни о его деловой ре�
путации, ни о наличии у него
производственных мощностей,
технологического оборудова�
ния, трудовых, финансовых
и других ресурсов, необходи�
мых для выполнения работ. В
итоге дорожные организации,
выходя на торги, деклариру�
ют возможность выполнить
работы на высоком качествен�
ном уровне. А вот проверить,
насколько это заявление соот�
ветствует действительности,
и в случае необходимости не
допустить к аукциону недо�
бросовестных исполнителей
заказчик не может.

Победителем же торгов, как
уже говорилось, признается ли�
цо, которое предложит мини�
мальную цену. Безусловно,
это приводит к значительной

экономии бюджетных средств.
Однако нередко этим прави�
лом в своих интересах пользу�
ются недобросовестные орга�
низации: на практике встре�
чается так называемый дем�
пинг, т.е. снижение цены гос�
контракта до такого уровня,
при котором выполнить все
работы в надлежащем каче�
стве без ущерба для самой
организации просто невозмож�
но. Но, даже понимая это, за�
казчик в соответствии с Зако�
ном не может отказаться от
заключения контракта с таким
участником. Вот и выходят на
аукционы фирмы�однодневки,
не имеющие никаких произ�
водственных мощностей, или
просто организации, которые
не умеют качественно рабо�
тать. Так, в 2008 году эконо�
мия средств в результате аук�
ционов в Ленинградской, Ка�
лининградской, Смоленской и
Ярославской областях достига�
ла 40 и более процентов. Но
скупой платит дважды: состо�
яние «дешевых» дорог сегодня
определено как «непроезжее»,
аварийность на них повыси�
лась, а в арбитражных судах
рассматриваются иски к под�

рядчикам. Отметим, что в
Тверской области по резуль�
татам прошлого года подоб�
ных прецедентов не было, од�
нако теоретически при прове�
дении аукционов такая угроза
существует.

Получается, что существу�
ющая на территории России
система делает заказчика за�
ложником ситуации. С одной
стороны, бюджетные сред�
ства могут быть освоены не�
эффективно, а с другой (если,
к примеру, отказаться от
проведения того или иного
аукциона) — могут быть не
освоены вовсе. Причем пос�
леднее в настоящее время
карается на федеральном
уровне гораздо серьезнее,
чем некачественное выпол�
нение дорожных работ.

Между тем заказчик не со�
всем беззащитен в подобных
ситуациях. Хоть и постфак�
тум, но недобросовестные
подрядчики могут быть нака�
заны: законодательство пре�
дусматривает процедуру рас�
торжения контрактов и при�
влечения их к ответственнос�
ти. Об этом мы расскажем в
одном из следующих номеров.

Радость жителей Тверской области по поводу долгожданного
ремонта той или иной автодороги нередко бывает недолгой:
через пару�тройку месяцев на, казалось бы, только что поло�
женном асфальте вновь появляются ямы. Оказывается, при�
чину такого некачественного выполнения дорожных работ
можно найти в законодательстве. О том, почему к ремонту
дорог иногда допускаются недобросовестные подрядчики, в
рамках совместного проекта еженедельника «Афанасий�бир�
жа» и Дорожно�строительной ассоциации Тверской области
расскажет юрист организации Ирина ВУЙМИНА

Интересно, что инициа�
тивная группа, якобы отстаи�
вающая интересы народа, за�
была про самые «народные»
принципы избирательного
права — всеобщность и ра�
венство. Объяснением этому
парадоксу вполне можно счи�
тать высказывание депутата
от партии «Единая Россия»
Сергея Делакова о том, что
фракционным коммунистам
нужен референдум ради са�
мого референдума или даже
скорее суета вокруг него, а
конкретный результат им не
интересен. Депутата поддер�
жала и Светлана Вержбиц�
кая, призвавшая коллег отло�
жить политические баталии
и заняться неотложными хо�
зяйственными вопросами.

Не сумев переубедить оп�
понентов, тверские коммуни�
сты призвали на помощь тя�
желую артиллерию — своего
куратора, депутата Государ�
ственной Думы РФ Вадима
Соловьева, специалиста по
конституционному праву. В
своем выступлении он, ссы�
лаясь на российское и мест�
ное законодательство, пытал�
ся отстаивать позицию своих
однопартийцев. Кстати,
странно, что даже наличие
в стане единомышленников
профессионального юриста
не помогло коммунистам гра�
мотно составить вопросы для
народного голосования. Так�
же Соловьев заявил, что ре�
ферендума в Твери ждет вся
общественность страны.

Надо сказать, что депута�
ты гордумы общественность
страны не разочаруют: кате�
горически против самого ре�
ферендума никто не высту�
пает. Но стоит ли спешить?
Дело не только в том, что
вопросы, вынесенные иници�
ативной группой на народ�

ное голосование, юридически
безграмотны. Несвоевремен�
ность референдума аргумен�
тирована и другими фактора�
ми. Ведь не секрет, что сей�
час город Тверь, как и вся
страна, находится не в самых
лучших экономических усло�
виях, а организация рефе�
рендума обойдется муници�
палитету как минимум в 10
млн рублей — сумма для го�
родского бюджета весьма
значительная. Кроме того,
итоги народного голосова�
ния вступят в законную силу
только после выборов нового
состава городской Думы, то
есть не раньше 2013 года. И,
в конце концов, стоит учиты�
вать сам предмет разногла�
сий — новую систему мест�
ного самоуправления, кото�
рая была введена совсем не�
давно. А следовательно, вряд
ли сейчас можно давать
объективную оценку ее эф�
фективности.

После жарких споров по
вопросу о референдуме депу�
татами городской Думы было
принято решение признать
вопросы, предлагаемые ини�
циативной группой, не соот�
ветствующими требованиям
законодательства. Депутаты
от партий «Единая Россия»,
ЛДПР и «Справедливая Рос�
сия», а также три бывших
коммуниста проголосовали
единогласно. Однако тема ре�
ферендума в городской Думе
осталась открытой — фрак�
ция КПРФ сдаваться не соби�
рается и планирует и дальше
продвигать свою идею не�
взирая ни на какие доводы.
Непонятным остается одно:
кто будет отстаивать интере�
сы избирателей, если комму�
нисты заняты политически�
ми дрязгами?
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Депутаты в который раз вынуждены

рассматривать предложения коммунис�

тов, которые противоречат закону, хотя

тверскую ячейку КПРФ курирует дипло�

мированный юрист Вадим Соловьев.


